

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA. JUEVES 4 DE DICIEMBRE DE 1913

Nº 2.304

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale -- Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodigones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de mejorable calidad, para la fabricación de muebles.

Se construyen muebles de todos estos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados.

Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos son atendidos con solícitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

## HOTEL EUROPA

Unico de 1a. clase en Puntarenas.  
Adminis-trado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## Pan-american Life Insurance Co.

New Orleans U. S. A.

### SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$ 11.345.793.00

Segura-Sana-Conservativa

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

### Seguros contra incendio

Capital y reserva más de \$ 708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 \$ 10.846.125.00

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente RE-

PRESENTANTE de casas extranjeras y del país

OFICINA contigua a la casa de don Aberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica.

## EL SIGLO NUEVO

### PUNTARENAS

Almacén De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas cobre, feipa, e topa, brea alquitrán, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, GARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA

## Elders & Fyffes Limited

SERVICIO DE VAPORES

entre Limón, C. R. y Bristol, Inglaterra.

Los nuevos y lujosos vapores—"CHAGRES", "BAYANO", "PATIA" y "PATACA", todas de 5.500 toneladas, hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol con escala en Colón y Kingston en 17 días. Salen de Limón cada semana.

PASAJE de primera a Bristol.....£ 25-00

" " " ida y vuelta....." 45-00

A las familias que tomen cuatro o más pasajes enteros se les hará una rebaja de 10 p.º.

Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva en el lugar donde radican.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co., en San José o en Limón, o a los sub-Agentes SASSO & PIRLE en San José.

## CAREYERIA

—DE—

Francisco L. Huevo

Comunico a mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi establecimiento a la Calle del Comercio 25 varas al Oeste del Telégrafo en casa de Dª Joaquina v. de Bonilla.

Ofrezco un magnífico surtido de obras de Carey: Peinetas, Peines, Sortijas, Pulseras, Prendedores, Cuchillos de cortar papel, Dedales, etc., estilos los más modernos y elegantes.

FABRICACIÓN DE ALHAJAS Y MONTA DURAS DE ORO, a imitación de los catálogos.

Cuento también con un RELOJERO que dará satisfacción y garantía a los trabajos que se le encomiendan en este ramo.—Reparaciones de máquinas de escribir y anteojos.

— VENTA DE BILLETES DE LOTERIA —  
Compro oro de alhajas destruidas y monedas de plata — ú oro extranjero —

## Vida internacional

Leyenda de actualidad

BIZANCIO

Siete siglos antes de la era cristiana fundaron los megarenses la ciudad y colonia de Bizancio, en la posición más ventajosa para el tráfico, y en lugar más atractivo por la naturaleza del paisaje. Creció la colonia en habitantes y riqueza y fué teatro de discordias y de guerras; guerras y discordias que apenas algunos instantes descansó la raza griega y que acabaron por precipitar su decadencia y su ruina.

A la hegemonía de Macedonia en la península de los Balkanes sucedió el dominio romano. Roma conquistó la tierra, mas nunca avasalló el genio helénico. Fué por el contrario Grecia la que impuso a sus dueños sus artes, sus escuelas, sus ideas y también sus vicios. Los helenos resistieron como en última trincherera el espíritu de unidad y concentración romana. Un dualismo moral, intelectual y político se manifiesta en la actividad de los dos grandes pueblos. Lo inmenso del imperio aconseja avanzar la atención hacia el Oriente. Constantino hará de Bizancio un nuevo centro de poder y da su nombre a la vieja colonia de los de Megara. Con el tiempo el imperio se rompe; una de sus secciones, la occidental, cae bajo el derrame de gentes bárbaras. La otra, la orien-

rial, se defiende de bandadas salvas, anuda los elementos indisciplinados de los esclavos helénicos, lucha más tarde con los árabes, intenta recobrar Italia y sus antiguos dominios, y para vivir emplea todas las artes y mañosidades y toda su habilidad de una imaginación inagotable. Provoca las cruzadas y las contradicciones: trampea con los mahometanos y con los occidentales. Quitánle el poder francos y venecianos, y lo recobra, Al fin sucumbe ante el alfarje turco y la indiferencia de Europa. El oriente toma la revancha de las cruzadas Siglos antes la había tomado en Africa y España contra la obra de Roma. Europa rehúsa y más o menos pronto rechazará al Oriente en el Bósforo como España la había rechazado de las columnas de Hércules.

El imperio turco europeo sólo guardará por ahora un sitio para agonizar sobre las piedras que cimentaron la colonia de los megarenses. Pero la conquista ya no es de griegos: el sueño de Canaris no se realizará. Otros intereses, contribuyendo a expulsar al Oriente, no dejan presentir si es posible la resurrección de la raza más pensadora que ha existido, ni el restablecimiento de su imperio en los Balkanes.

## Los arreglos entre los Estados Unidos y Colombia

Bases de los tratados

En "La Sociedad" de 10 de este mes encontramos la siguiente noticia, que hoy reproducimos a título de información:

"Circula con insistencia como hecho bastante probable, el haber sido firmados en Washington, aprobados y firmados aquí por todo el Ministerio y ratificados por la Comisión de Relaciones Exteriores, los arreglos con los Estados Unidos, llevados a cabo sobre las siguientes bases:

1º El Gobierno de los Estados Unidos declarará ante el Cuerpo Diplomático en Washington, que debe una reparación a Colombia, por haberle conculcado derechos en una de sus anteriores administraciones.

2º Al abrirse el Canal, los buques americanos que primero lo atraviesen, llevarán izada la bandera de Colombia

3º Los buques colombianos gozarán, a perpetuidad, del paso libre por las aguas del canal.

4º Los límites de Colombia se prolongarán hasta la zona del canal.

5º Los Estados Unidos darán a Colombia, como indemnización, la suma de veinte millones de dólares.

6º El asunto litigioso, relativo al Ferrocarril de Panamá, se someterá a arbitramento".

El médico sabe.—El médico es el hombre que entiende de medicina y su palabra vale más que mil pomposos anuncios de toda suerte de remedios calmantes, estimulantes o alterativos, pere no curativos. Entre las preparaciones de mérito el médico recomendó con predilección la Emulsión de Scott. Testimonio profesional:

"El Dr. F. A. Uribe Mejía, médico del Hospital de Medellín, Colombia, certifica que ha obtenido excelentes resultados con la Emulsión de Scott para niños raquíticos, escrofulosos o debilitados, así como para personas mayores extenuadas o convalecientes; en la tuberculosis ha obtenido remisión en los síntomas y retroceso del mal. Por eso no vacilo en considerarla una medicina de primera clase".

— EL PACIFICO —

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES. FUNDADO EN 1896

PUNTARENAS

COSTA RICA

EDITOR REDACTOR Y DIRECTOR,  
Héctor Guevara Santos

OFICINA: Frente al Parque Victoria,  
bajos de la casa del Licenciado don  
Juan Manuel Rodríguez.—TELEGRA-  
FO: "Pacífico". — CORREO: Ap. 118.

CONDICIONES:

Suscripción mensual, C/ 1-00—Número

ro suelto, C/ 0-10.—Número atrasado, C/ 0-25—Avisos y comunicados, precios conforme a tarifa y pago adelantado

La Dirección no se hace cargo de los conceptos de los colaboradores, ni acepta la responsabilidad de los artículos que lleven seudónimo al pie. Es entendido que cada articulista es responsable de lo que escriba.

# A las puertas de la victoria

Dentro de cuatro días, el clarín del triunfo henderá las aires pregonando la victoria de Máximo Fernández, y del partido que él simboliza.

Hemos pasado revista a nuestras filas y las encontramos compactas, sonrientes, con la fé reflejada en el semblante, porque la causa de la que ellas son atentas vigilantes, será la vencedora el próximo domingo. Todas las falanges azules están plébricas de patrio entusiasmo, porque nuestro triunfo es el triunfo de la Patria Grande, de la Costa Rica noble.

Nos prestan vigor los cantos que nuestros hermanos entonan en loor del Partido Republicano y de su ilustre jefe Máximo Fernández.

Ya era tiempo.

Veinte largos años de constantes afanes, y de sufrimientos hondos, bien merecen como recompensa un triunfo lujoso.—Y ese triunfo lo obtendremos de mane-

ra indiscutible, el domingo próximo.

En cambio nuestros enemigos van amohinados, sintiendo los estremecimientos angustiosos de una derrota inevitable.

Y es porque no han abrazado una buena causa.—El pueblo, que se ha visto en el dilema de escoger entre la libertad y la esclavitud; entre la tranquilidad y la convulsión, no ha dudado en acoger la candidatura de Máximo Fernández, que es la que representa lo grande, lo bueno, lo noble.

Pocos, muy pocos son los que han vuelto las espaldas a nuestros ideales, para abrazar los de la tiranía, pero no importa: los beneficios que a manos llenas derramará el Partido Republicano, aprovechará a amigos y enemigos, y después del siete de diciembre, todos los costarricenses nos cobijaremos bajo los pliegues del numeroso pabellón azul.

## En el Club Republicano

La reunión del domingo último

CRONICA GALOPANTE

La reunión celebrada el último domingo por el Partido Republicano en el local del Club, fué una reunión de gala.

La presidió el venerable anciano, don Ezequiel Gutiérrez, ex-Presidente del Congreso. A su diestra se colocaron el Presbítero Manuel Zavaleta y el diputado Tobías Zúñiga Montufar.

Abierta la sesión, el amigo don Eduardo de la Guardia dirigió una breve alocución al pueblo, llena de patriotismo, y presentó los oradores.

Ocupó la tribuna luego, el Licenciado Gutiérrez, y aun que su disertación fué corta, en su palabra se leía la sinceridad. Hizo notar que para ser buen patriota, era menester salvar a Costa Rica y que para lograr esto, bastaba con afiliarse al Partido Republicano.

Siguió el padre Zavaleta quien con su fácil palabra y con su convencimiento de buen republicano, supo infundir entusiasmo al auditorio. Conquistó el Padre Zavaleta muy nutridos y prolongados aplausos, y el entusiasmo del pueblo lo obligó a ocupar la tribuna por segunda vez.

Tobías Zúñiga Montufar, el esforzado paladin por los derechos de Puntarenas en el Congreso, no es un extraño para nosotros, y él bien sabe cuánto goza esta bella perla del Pacífico cuando su planta viene a posarse sobre las arenas del puerto que con tanto brío defendió de la sentencia de muerte que le lanzó Rafael Yglesias.

Palabras no tenemos con qué expresar a Tobías lo que sentimos, pero él bien sabrá interpretar nuestro afecto y nuestro regocijo por él.—A

Tobías lo conceptuamos como puntarenense, y cada vez que viene, sabe que está entre los suyos.

K.

### Sueltos de crónica

**EL MACHO ARATA.**—La Corte Suprema de Justicia, en su sesión ordinaria de ayer, y de conformidad con lo dispuesto por la Ley Orgánica de Tribunales, procedió a la elección de Alcaldes propietarios y suplentes para el bienio de 1914 a 1916

Para Puntarenas fué reelecto el macho Arata, porque la Corte no tuvo contra él ninguna queja, y antes por el contrario, se encuentra completamente satisfecha de sus servicios.

Sabemos que se pusieron en juego muchas intrigas para que se trasladara al amigo Arata, y hasta un *renco* escribió un suelto en "La Información", insinuando la idea del traslado, pero de nada sirvieron esas intrigas, y el amigo Arata quedará inamovible, por lo menos durante dos años más. Nuestros parabienes para Arata por la justa distinción de que ha sido objeto por parte del más alto Tribunal de Justicia.

**REGRESO.**—Después de algunos años de permanencia en Nicaragua, ha vuelto al lado de su distinguida familia nuestro buen amigo y decidido republicano, don Ernesto Guevara Santos, quien ha puesto desde su regreso todas sus energías al servicio de la causa que representa la felicidad de Costa Rica. Saludamos atentamente a Ernesto.

**PESAME.**—Nuestro buen amigo don Julio Carmiol y su apreciable señora han tenido la pena de perder una hijita adoptiva. La noticia nos sorprendió mucho porque no sabíamos que la niñita estuviese enferma, pero por medio de las presentes líneas reiteramos a los esposos Carmiol, nuestras manifestaciones de condolencia.

### Aviso

Vendo mi casa en Esparta con útiles de Panadería, el terreno mide 19 metros de frente por 42 metros de fondo.

Casa esquinera, y en punto céntrico, se elaboran 45 bultos de harina por mes, mi panadería muy bien organizada. El valor es de \$ 3 000 al contado.—Oigo propuestas en Esparta.

BENITO IHO

### Licitación

Debidamente autorizado convoco licitadores para la terminación de la acera de la plaza principal de esta ciudad y el caño correspon-

diente por el lado de la calle bajo las bases siguientes:

1ª—La acera puede ser pavimentada de piedra labrada, igual a la parte construida, o de mezcla de cemento, arena y piedra que brada muy menuda, en la proporción de uno, cuatro y seis respectivamente; de un espesor de ocho centímetros por lo menos más un repello fino.

2ª—La obra será termi-

nada y entregada el día último del mes de enero de mil novecientos catorce a más tardar.

3ª—Las propuestas se oirán hasta el día quince del corriente, reservándose la Municipalidad el derecho de rechazarlas si no convienen a sus intereses.

Esparta, 1º de Diciembre de 1913.

Manl. Cano

## MUNICIPALIDAD DE ESPARTA

Sesión XXI ordinaria de la Municipalidad de Esparta a las siete de la noche del 28 de noviembre de 1913, con asistencia de los regidores don Manuel Cano, don Anibal Figueroa y don José Acuña Monge bajo la Presidencia del primero.

Concurrió el Procurador Síndico del distrito primero, don Clodomiro Figueroa

Artº I—Se aprobó y firmó el acta anterior.

Artº II—De conformidad con la nómina que presentó el Regidor Figueroa, se procedió al nombramiento de encargados de trabajos para el arreglo de los caminos de este cantón, quedando organizados así: Ramón Parageles-San Juan Grande, Benito Lagos-San Juan Chiquito, Joaquín Ugalde-Marañón, Ramón Villegas-El Tejar, José Nicolás Araya-Humo y Ortieda, Domingo Méndez-San Jerónimo.

Artº III—El señor Armando Gatgens, el Agente de Policía y el Juez de Paz del distrito de San Jerónimo, presentan el censo que por comisión de este Municipio, levantaron en el distrito mencionado, y considerando: que el censo en cuestión arroja un total de novecientos doce habitantes, se acuerda, crear un puesto más de licores del país en el distrito de San Jerónimo con la base que se señala en el artº correspondiente al remate de licores en el próximo mes de Diciembre.

Artº IV—Autorízase al Jefe Político para que gire por las cuentas siguientes ocasionadas en la práctica del censo levantado en San Jerónimo: Al Agente de Policía \$ 3.00; al Juez de Paz Fabián Féndez por tres días de trabajo a \$ 1.50, \$ 4.50, más el trabajo de una bestia, \$ 6.00; a Lucas Villegas por alquiler de una bestia para el Agente de Policía \$ 6.00; a Armando Gatgens por trabajo de una bestia \$ 6.00.

Artº V—De acuerdo con el artº 16 de la ley reglamentaria del expendio de licores, se acuerda: Designar las doce del día 28 del mes de diciembre próximo para efectuar el remate de los puestos de licores del país y extranjeros que corresponden a esta jurisdicción, con arreglo a las bases siguientes:

Seis puestos de licores del país en el distrito central, numerados de uno a seis, y cuatro de licores extranjeros, numerados de uno a cuatro, con la base de cincuenta colones trimestrales cada uno de los seis primeros y de 25.00 cada uno de los cuatro segundos.

Dos puestos de licores del país en el distrito de San Rafael numerados de uno a dos, y uno de licores extranjeros, único, con la base de \$ 25.00 cada uno de los dos primeros y de \$ 15 el segundo. Dos puestos de licores del país en el distrito de San Jerónimo numerados de uno a dos, y un puesto de licores extranjeros, único, con la base de \$ 25.00 trimestrales cada uno de los dos primeros y de \$ 15 el segundo.

Comuníquese al Poder Ejecutivo por el órgano respectivo.

Artº VI—Comuníquese al Regidor Presidente para que saque a licitación pública la construcción de las aceras y caños respectivos al Oeste y Sur de la Plaza Principal.

Terminó a las 9 p. m.

J. Abelardo Lobo M.

Srio, Mpal.

Esparta 1º Dic. —1913.

## DE HEREDIA

Trascribale la siguiente carta que en contestación a una suya, envió el señor don Manuel de Jesús Jiménez al Licenciado don Alfredo González.—Dice así: "Señor Licenciado don Alfredo González, Heredia. Estimado amigo: En contestación a su atenta carta fecha dos del presente mes, le manifiesto que el pacto de los partidos civil y duranista se celebró sin mi conocimiento. Después tuve en mis manos el pliego en que los diputados duranistas se adherían al pacto y lo devolví sin mi firma. Cito este hecho porque es público y notorio, y porque con él queda expresada mi opinión adversa al pacto, pero excúseme usted de motivarla porque no quiero ni debo apartarme del retraimiento que he observado en esta lucha electoral.—Soy de Ud. muy atento servidor y amigo.

Manuel Jiménez

Corresponsal

## HE NOMBRADO A DON LUIS CASALVOLONE

MI REPRESENTANTE EN PUNTARENAS

y ruego a mis clientes entenderse con él para la apertura de sus cuentas y sus negocios, asegurándoles un TRATO SIEMPRE CORDIAL Y SATISFACTORIO

### Juan Fernandez Morua

BANQUERO

Oficina Principal.—San José.

## UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.

TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pastores, Carrillo, Sizaola* y *Tierras*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartegena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice. Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *MAROWIJNE, COPPENALE y SARACACCA*.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón y España*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Consol Americano en San José CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Consol Americano en San José TRES DÍAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó a los Sub-agentes Sres. Sasso y Pirio en San José.

W. E. Mullins. — Administrador General

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## Sucursal de muebles de

Jorge Morales Bejarano

Camas, Roperos, Tocadores, Laboratorios, Aparadores, Mesas sillas, Juegos de Sala de madera y de mimbre.

Todo a crédito. Pagos de 1 a 5 00 semanales.

Bajos de la casa de Pepino.

## 10. de Diciembre

Apertura de los baños de Puntarenas a cargo de Rosés propietario de La Magnolia.

Puntarenas, Nbre. 1913

## AZUCAR

del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO.

El mejor azúcar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELAS.

Manuel Burgos — Agente

## El azúcar, una panacea Su consumo por cabeza

Según opinión del profesor Marbell, quien publicó hace poco un artículo en uno de los principales periódicos, respecto de las cualidades y virtudes del azúcar, esta puede emplearse con todo éxito como un preventivo de la tuberculosis. Dice haber deducido esta conclusión de numerosos experimentos realizados en varios años de estudio constante, y en todos los cuales ha podido comprobar los buenos efectos del azúcar en los casos ligeros de tuberculosis y, sobre todo, en los de anemia profunda, en que la tisis parece inevitable, haciendo entonces el papel de preventivo.

Las personas que suelen tomar azúcar en cantidades relativamente grandes por costumbre, están en el concepto del profesor Marbell, a salvo de los ataques de los mortales gérmenes de la consunción y en apoyo de esto hace notar el hecho de que los empleados de las dulcerías o fábricas de dulces, parecen particularmente inmunes contra la tisis, aun cuando vivan en poblaciones invadidas por la "epidemia blanca".

Así mismo el citado profesor ha encontrado que el azúcar es un poderoso anti-alcohólico, y que su uso impide a los aficionados a los licores llegar a ser consuetudinarios.

Para ir derecho a la práctica de sus teorías, Marbell ha tenido la idea de usar la base del azúcar como una panacea, y aun ha concebido el proyecto de introducirlo en el sistema humano bajo la forma de inyecciones hipodérmicas, con objeto de hacer circular más libremente por el organismo, según él, el poderoso agente sanativo.

Al leer esta noticia en un colega neoyorkino, hemos pensado que el instinto de los norteamericanos quizá se haya adelantado a las previsiones del profesor Marbell, si nos tenemos a con-

## La edad no importa para tomar con seguro provecho la Emulsión de Scott



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos.]



Es un reconstituyente poderoso para todas las épocas de la vida. Da fuerzas, vigor, buena sangre, buenos colores.

Exijir siempre la

**EMULSION de SCOTT**

siderar que ellos son en el mundo los mayores consumidores de azúcar, pues al decir de las estadísticas, cada ciudadano de la Unión consume por término medio ochenta y cuatro libras por año, siguiéndole en este concepto la Gran Bretaña y el Canadá con ochenta libras por cabeza y luego a distancia Alemania con treinta y dos libras. Francia con veintiocho, Bélgica con veintisiete, Austria con diecisiete y Rusia con quince.

Según datos del Departamento de Agricultura, los Estados consumen anualmente cerca de tres millones de toneladas de azúcar o sean como 6,720 000 de libras, que hacen aproximadamente el "per capita" de ochenta libras ya señaladas.

## Un canard de la prensa amarilla

### La extradición de Zelaya

Los diarios alarmistas se han hecho eco de un cable que suscribió por "Chamorro, Ministro de Fomento de Nicaragua", ha cruzado los espacios de la publicidad. Esa noticia lanzada para alarmar únicamente, es de todo punto infundada. Comenzaremos por decir que en Nicaragua no hay ningún Ministro de Fomento de apellido Chamorro, y que esa circunstancia es suficiente para dudar de la certeza de la noticia.

Por otra parte, sería menester juzgar a Zelaya como un verdadero zoquete, para pensar que iría a meterse en los Estados Unidos, Nación a la que le impidió ejecutar en Nicaragua actos de de-

minio, y con la cual, Zelaya no conservó relaciones de amistad muy cordial.

Por último, por la propia conservación del actual régimen de Gobierno que impera en Nicaragua, obligaría al débil Presidente de aquella República hermana, a no pedir la extradición del General Zelaya, cuya sola figura política, sería más que suficiente para derrumbar el Gobierno Conservador, sin fuerzas ahora, para hacer frente a un movimiento bélico.

## Noche Buena

Contribución voluntaria para comprar juguetes a los niños pobres de Puntarenas.

"El Pacífico" ..... 5-00  
Serafin Saravia ..... 3-00  
Gabriel Ríos ..... 1-00

## ¿Necesita Ud. un tónico?

Todas las mujeres necesitan de un tónico cuando se sienten débiles, cansadas y nerviosas, no tienen apetito, están pálidas, y sufren de cualquiera de los achaques tan comunes a su sexo. Si necesita Ud. de un tónico, recuerde que el mejor de todos los tónicos es el especialmente preparado para los males de las mujeres, ó sea el

Vino tónico de

## Cardui

PARA LA MUJER

La Sra. Ulpiana Más, de Manatí, Puerto Rico, escribe: "Al parecer estaba sin sangre; tenía las piernas debilitadas. Siempre inapetente y sin gusto para nada."

Diariamente tomaba medicinas de patente, pastillas, píldoras, etc., pero con nada lograba ponerme buena.

Al fin tomé el Cardui, y hoy ha desaparecido la inapetencia, la palidez que tenía, la palpitación del corazón; he ganado 10 libras más a mi peso, y me siento completamente bien."

¡Pruébelo!



Puntarenas, 6 de Diciembre de 1913

# Mañana

"La victoria del pueblo ha de ser"

BILLO.

Mañana, cuando Febo do-  
re con sus luminosos rayos  
las altas cumbres de esta  
Patria querida, un pueblo  
altivo se encontrará librando  
la batalla final por la con-  
quista de sus más caros  
ideales: los ideales republi-  
canos.

El cielo reflejará en su  
inmensidad, como en su in-  
mensidad reflejará el océano,  
los tintes azules, que son el  
emblema de la más amplia  
libertad.

Tras esa sublime libertad,  
de la que gozamos desde ha-  
ce nada más que tres años,  
desde que Ricardo Jiménez  
subió al solio, hemos brega-  
do siempre los republicanos,  
para lo cual cada costarrice-  
nse honrado y consciente  
ha puesto al servicio cuanto  
tiene y cuanto puede.

Máximo Fernández, la  
encarnación, el verbo de la  
Democracia tica, a manera  
de nuevo Cristo, ha sido  
crucificado a fuerza de cal-  
umnias, de injurias, de de-  
nuestos, y se le ha llenado  
de oprobios, se le ha hecho  
más pesado su calvario, qui-  
zá para que saboree con  
mayor placer las delicias del  
Taber, a donde lo llevare-  
mos los buenos hijos de esta  
pródiga tierra.

Republicanos: el clarín del  
derecho os llama hacia las  
urnas electorales, para que  
en ellas depositéis el voto  
que deba ungir Presidente  
de Costa Rica, al eximio  
ciudadano Máximo Fernán-  
dez, el centinela de nuestras  
libertades conquistadas.

No se oirán por cierto en  
nuestras huestes azules, los  
ecos bélicos de una lucha  
fratricida; no. Los clamores  
que aturdirán los espacios  
son los del pueblo que va,  
no a escarnecer a sus her-  
manos, sino a la conquista  
de los beneficios de que  
ellos-nuestros adversarios—  
recojerán a la par que noso-  
tros mismos, porque Costa  
Rica, como madre cariñosa  
que es, no puede abandonar  
a sus hijos, y a todos los co-  
bilará en su baidera trio-  
lor, por más que los ingra-  
tos solo hayan tratado de  
desgarrar sus vestiduras,  
trabajando por el imperio del  
terror, de la anarquía, del  
despotismo.

El Dios de los buenos, el  
Dios de las victorias, está  
con nosotros alargándonos  
sus brazos, y dándonos fe  
y alientos para salir, como

saldremos, airosos de esta  
larga jornada.

El camino que hemos re-  
corrido, no ha sido precisa-  
mente sembrado de rosas  
sino de abrojos, de guija-  
rros, pero es una verdad sa-  
bida que no place una victo-  
ria si no es conquistada a  
fuerza de penalidades.

Mañana... Billo lo ha di-  
cho ya en sentidas frases:  
"La victoria del pueblo ha  
de ser". Y lo será, porque  
el pueblo es el que más ne-  
cesita el triunfo de Máximo  
Fernández, y el pueblo lo  
es todo: el que labra la tier-  
ra para hacer que brote la  
espiga; el que hace cambiar  
el curso de los ríos; el que  
convierte las montañas en  
ciudades populosas, y el que  
riega con su honrado sudor  
los campos en que sepulta la  
simaiente de la vida. Y por  
último, el que paga el tribu-  
to de su sangre por la con-  
quista de sus ideales.

Por eso luchamos por el  
pueblo, y por eso hemos co-  
locado a la cabeza de nues-  
tras filas un hombre: Máxi-  
mo Fernández.

Soldados del república-  
nismo: Costa Rica espera  
de vosotros su salvación. En  
vuestras manos está su suer-  
te, y para ampliar como  
buenos y amorosos hijos,  
debéis ir sin recelos y sí con  
la frente muy levantada, a  
depositar vuestros votos en  
favor del insigne Candidato,  
nuestro Jefe, Máximo Fer-  
nández.

## Los fusionistas verdi-rojos

En los estertores de su  
agonía, los bandos fusiona-  
dos, verdi-rojos, se ocupan  
en aconsejar a nuestros co-  
partidarios que se abstengan  
de votar, o que por una mi-  
serable piltrafa, deserten de  
nuestras filas, y aconsejan a  
los suyos que voten dos ve-  
ces, causó estas, todas, que  
ponen de manifiesto mas, si  
cabe, la pequeñez de su cír-  
culo.

Los republicanos no se-  
guimos este ignominioso e-  
jemplo: ni compramos con-  
ciencias, ni aconsejamos a  
los nuestros que voten repe-  
tidas veces, porque no ne-  
cesitamos de semejantes aten-  
tados contra la moralidad,  
para vencer. Llevamos el  
escudo de la honradez que  
solo caerá hecho pedazos

con nosotros mismos, y nun-  
ca mediante un tráfico inde-  
cente. Somos de los que con  
gloria vamos al triunfo o a  
la derrota, sin buscar auxi-  
lios en los mismos enemi-  
gos, y caemos, cuando esto  
ha sucedido, haciendo una  
mueca de desprecio y lan-  
zando un salvazo al rostro  
del enemigo. Así somos los  
republicanos.

Vergüenza, asco causa que  
ciertos personajes oscuros,  
pretendan con el oro co-  
rruptor hacer a un pueblo  
la mayor ofensa que darse  
puede: ofrecerle dinero a  
cambio del voto, como si ese  
pueblo desconociera el valor  
de su voluntad.

Republicanos: Huid de los  
mercaderes políticos que tra-  
tan de señalaros con el más  
ignominioso de los estigmas,  
y al que se atreva a propo-  
neros tan indigna compra,  
respondedle que vivis en un  
pais donde se desconoce la  
esclavitud, gracias a los es-  
fuersos titánicos del Partido  
Republicano, y decidles tam-  
bién que guarden su oro pa-  
ra cubrir los últimos hara-  
pos de su vergüenza.

Decidles asimismo que to-  
do cuanto sois y todo cuanto  
valéis, lo habeis puesto  
al servicio de vuestras cre-  
encias, y que no es con di-  
nero ni con malos consejos  
como se ganan las volunta-  
des de los hombres honra-  
dos y dignos, sino doctrinas  
y prácticas liberales como  
las del Partido Republicano.

## El Dr. de las Cue- vas, no visita Le- panto

Lepanto 1º.—Dá compa-  
sion ver nuestro querido pue-  
blo con tantos pacientes, y  
el señor de las Cuevas, o sea  
el Médico municipal, que  
tiene la obligación de visitar  
los enfermos de estas regio-  
nes, no se ha asomado hace  
un mes no obstante el suel-  
do a que disfruta y la obli-  
gación que por estas circuns-  
tancias se lo exigen, cum-  
plir su deber. Cúevin ha  
hecho sus visitas correspon-  
dientes en los meses ante-  
riores, y en cada visita a sus  
pacientes les daba una dosis  
de... periódicos y hojas suel-  
tas verdi-rojas, consultán-  
doles y convenciéndoles de  
la fusión verdi-roja, convir-  
tiendo sus actos en asuntos  
políticos. Será que el Muni-  
cipio le subvenciona para  
obstaculizar su obligación  
medical? Eso nos falta que  
saber.

PAJARO AZUL

## Ni con la linterna de Diógenes

Bonito modo de apostar

Conocidas son ya de nues-  
tros lectores las hojas suel-  
tas que han circulado pro-  
fusamente, suscritas, una por  
don Carlos Barahona, lan-  
zando el reto de una apues-  
ta de cinco mil colones al  
triunfo de don Máximo Fer-  
nández; otra de don Manuel  
J. Grillo, recogiendo la a-  
puesta, pero variando los  
términos en que fué hecha;  
otra del mismo señor Bara-  
hona contestando al señor  
Grillo, y la última de éste  
para aquél, poniéndose de  
acuerdo en los términos en  
que debía de efectuarse.

El jueves por la noche,  
una comisión del señor Bara-  
hona se acercó a la casa  
del señor Grillo para con-  
signar el dinero, pero a este  
señor no pudo encontrarse  
ni con la linterna de Dióge-  
nes. E sto no obstante,  
se le dejó recado, con la ad-  
vertencia de que se le espe-  
raría hasta las primeras ho-  
ras del siguiente día, tiempo  
durante el cual, nadie llevó  
contestación del señor Gri-  
llo.

Sin embargo, en el piza-  
rrón del Club civilista, un  
renco se atrevió a consignar  
la falsedad de que el señor  
Barahona había rehuído la  
apuesta, y ante tal noticia,  
otra comisión del señor Bara-  
hona acudió en busca del  
señor Grillo, llevando consi-

go el dinero. En la Botica  
Universal, residencia del se-  
ñor Grillo, se informó a los  
comisionados de Barahona,  
que lo eran don Juan Guido,  
el Licenciado Moya, don Al-  
cibiades Rivera, don Gabriel  
Sáenz y otros, que don Ma-  
nuel estaba durmiendo!!!!!!

Durmiendo en vísperas de  
elecciones!!!!!!!

Burlada así la comisión se  
regresaba para el Club re-  
publicano, cuando de cami-  
no se encontró al socio del  
señor Grillo, don Arturo A-  
raya Vargas, con quien se  
le envió el recado, haciéndo-  
le saber al señor Grillo, que  
Barahona apostaba...  
\$ 5.500 al triunfo de don  
Máximo, contra cinco mil  
líquidos, y que podía enviar  
su contestación hasta las nue-  
ve de la mañana de hoy, la  
que no ha llegado a la hora  
que escribimos las presentes  
líneas, (10 1/4 a. m. del 6 de  
diciembre de 1913.)

Empresa de romanos ha  
sido la de encontrar a don  
Manuel, pues es hombre que  
en los momentos más algi-  
dos de la lucha se mete en  
una cama a roncar como un  
lirón.

Será que ya se habrá des-  
engañado de su inevitable  
derrota?

Más le vale al señor Gri-  
llo estar durmiendo.

## De Heredia

Bajo una lluvia torrencial,  
en medio de la oscuridad  
más imponente, se anuncia-  
ba la venida de Nerón a la  
Heredia republicana; quien  
vió descender a la tumba a  
todos los mártires, por causa  
del tirano de Rafael Yglesias.

La misma naturaleza; pa-  
tecia revestirse de imagina-  
ción, al solo contemplar con  
la desvergüenza que volvía  
el verdugo carnívoro de los  
12 años.—Una chusma como  
la que acompañó a judas, lo  
aguardaba, compuesta de  
los mal recordados amigos  
sayos, desde que hicieron  
torerías de la Cosa Pública;  
en aquellos tiempos de bar-  
barie y cinismo.—El conoci-  
do Alberto Sáenz, en unión  
de otras sanguijuelas rojas,  
estuvieron presurosos a le-  
vantar una tribuna en el  
Club; hacia la parte de afue-  
ra, colgando banderolas de  
goinga y apenas llegó el a-

guacero, comensaron a des-  
talar agua con anilina roja,  
recordando la sangre que  
derramaron muchos hom-  
bres por el vampiro.

Pero qué desilusión; cuan-  
do supo que en el diario ofi-  
cial, había salido un acuerdo  
del Ejecutivo, aplastando la  
fusión.—Por fin le recibieron  
sus compinches, pero ya  
convencidos de su terrible  
derrota.

Paz a los restos de Ra-  
fael Yglesias y resignación  
a sus huérfanos!

En el estrante mes, con-  
traerá matrimonio el joven  
don Juan Bolaños, hermano  
de nuestro estimado amigo  
don Francisco, con una sim-  
pática y virtuosa señorita de  
San Antonio de Belén. Con  
anticipación le deseamos un  
feliz porvenir.

PALOMAS

Diciembre 4 de 1913